

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Sehr geehrte Bildungsinteressierte,

wir hoffen Sie hatten einen guten Start ins neue Jahr. 100.000ende gehen auf die Strasse und stehen für demokratische Werte ein. Was für ein ermutigendes und hoffnungsvolles Signal. Aber wie gefährdet ist unsere Demokratie und warum? **Und was hat das mit Bildung zu tun?**

Demokratie und Bildung

Die PISA Ergebnisse gabs kurz vor Weihnachten. Eine grosse und kurze Empörung, und jetzt gehts weiter zum Bahnstreik. Thema erledigt? Irgendwie scheint es so. Der Lehrerverband prognostizierte bereits ein Jahr vorher den Leistungsabfall der Schüler bei PISA ([Link](#)). Na ja, man musste kein Prophet sein, um das vorherzusagen. Das betrifft aber nicht nur Bildung, sondern auch Rente, Digitalisierung oder was auch immer. Das Land hat eine Reihe ewiger Grossbaustellen. Jeder weiss darum, aber keiner geht es strukturell an. Das gefährdet am Ende auch die Demokratie. Lesen Sie hierzu mehr ([Link](#)).

Bayern scheint weitreichende Konsequenzen aus den PISA Ergebnissen zu ziehen. Es kommt die **PISA-Offensive** ([Link](#)). Deutlich mehr Zeit und Raum für Lesen, Schreiben, Rechnen in der Grundschule. Kritikpunkte gibt es bereits genug und auch teilweise berechtigte. Vielleicht aber geben wir der neuen Ministerin Stolz (FW) auch einfach mal die Chance zu machen. Treffen Sie sie persönlich in der **Zukunftswerkstatt**. Ihr Angebot finden Sie unten rechts. An der Kommunikation im Ministerium hat sich zumindest schon viel verändert.

ERH wächst und gewinnt auch an schulischer Attraktivität

Der Landkreis ERH baut für knapp 59 Millionen ein neues Gymnasium in Spardorf. Es wird das teuerste Objekt, das der Kreis je angegangen ist ([Link](#)). Kein Grund zum Ausruhen für Landrat Tritthart (CSU), der noch weitere Bedarfe durch ein Gutachten ermitteln liess. U.a. erhöhen sich die Schülerzahlen in ERH allein an Gymnasien in den nächsten 10 Jahren um 35% auf über 6.000 Schüler. Die Geburtenrate im westlichen Landkreis liegt weit über dem Bundesdurchschnitt (2,24 Kinder vs. 1,57). ERH wächst und damit muss auch die Attraktivität der Schulen wachsen. „Wir brauchen ein neues Gymnasium, das Gutachten ist da eine perfekte Grundlage,“ so Tritthart im Fränkischen Tag. Auch die Arbeiten für eine neue Schule in Fürth laufen ([Link](#)). Weitsichtige und rechtzeitige Planungen sind trotz Ungewissheiten möglich, wenn Verwaltungsspitzen sich verantwortlich fühlen.

Schulen in Erlangen brauchen Räume

Wir berichteten über die Raumprobleme der Erlanger Gymnasien durch die massive Zunahme der Schüler bis zum Schuljahr 25/26 (+14%) ([Link](#)). Das entspricht einer Schule mit über 700 Schülern. Es brauche zusätzliche Plätze, so der zuständige Ministerialbeauftragte. „Rein organisatorisch durch eine bessere Raumnutzung wir das Problem sicher nicht gelöst.“ ([Link](#)). Das sehen auch die Schulleitungen so. Unverständlicherweise setzt das Schulverwaltungsamt aber trotzdem auf schulorganisatorische Massnahmen.



Bundeswehr bei Berufsinformationstagen an Schulen?

Es regt sich Protest in Erlangen. Nicht jeder findet es gut, dass die Bundeswehr einen Stand am Berufsinformationstag des Emmy-Noether-Gymnasiums betreibt. Pro und Contra ([Link](#)).

BEV FutureLabs

Die Zukunft liegt im Machen. So kann Schule aussehen ([Link](#)).

Zukunft Skilager?

Das Erlanger Marie-Therese-Gymnasium schafft Skilager ab und ist damit nicht allein ([Link](#)).

Ehrenamtsangebote

ERH

Finden Sie Workshops und Vorträge in ERH ([Link](#)). U.a. Vereinssteuerrecht, Lesepaten, Rhetorikkurse, Coaching, Förderprogramme, etc.

Veranstaltungsreihe Zukunftswerkstatt

Kultusministerin Anna Stolz lädt in jedem Regierungsbezirk 200 Interessierte zu einem Dialog über aktuelle Zukunftsfragen bei der Bildung ein ([Link](#)). Anmeldung für BEV Mitglieder über info@bev.de bis 30.01. BEV hat je 5 Plätze.

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Dass diese Strategie nicht aufgeht, zeigt das Beispiel des Christian Ernst Gymnasiums (CEG). Das CEG soll Container bekommen. „Dass sich die Schule nun selbst darum kümmern müsse, Container für eine provisorische Lösung zu beschaffen, wurde mit Missfallen von der Schulleitung quittiert.“ ([Erlanger Nachrichten](#)). Dass die Verantwortlichen ihre Strategie ändern, scheint unwahrscheinlich. Das Problem ist seit 5 Jahren bekannt und weder die Expertise des Ministerialbeauftragten noch die von Schulleitungen haben zu einem Umdenken geführt. Insofern ist es auch nicht weiter verwunderlich, dass unsere [Anfrage](#) an die Bildungsreferentin Steinert-Neuwirth (SPD) unbeantwortet blieb. Von den Containern mal abgesehen, müssen sowieso schon überlastete Lehrerinnen und Lehrer mit diesem vermeidbaren Missstand dauerhaft umgehen. Das wird sich auch auf den Unterricht auswirken.

Vielleicht hat das alles aber auch andere Gründe und in Erlangen ist trotz Rekordeinnahmen und Rekordinvestitionen für die dringend benötigten baulichen Massnahmen einfach kein Geld da. „Die Stadtfinanzen seien aktuell in einem guten Zustand, aber der Blick in den Finanzplan für 2027 sei aber ein Blick in den Abgrund. Allein für die Jahre 2024 bis 2027 hat der Kämmerer einen Fehlbetrag von 235 Millionen Euro ausgemacht.“ „Der Finanzplan biegt sich und könnte irgendwann brechen“, so der Stadtkämmerer ([Link](#)).

Allein schon des Fehlbetrags wegen, muss Erlangen wachsen und konsequenterweise die Schulen auch. Sonst wird nicht nur die Attraktivität leiden. Mangelnde Fachkräfteausbildung vor Ort, ein zu langsamer Ausbau des Ganztags und das fehlende Angebot von über 500 KITA-Plätzen bremsen dieses Wachstum schon heute.

Zweifellos passiert in Erlangen einiges, aber eben nicht genug, wenn man sieht was alleine in anderen Kommunen in der Region möglich ist. KITA Vollversorgung in Fürth ([Artikel](#)) ([Podcast](#)), Ganztagesanstrengungen in Forchheim und Schulplanung in [ERH](#). Wir haben tolle Schulen in Erlangen und hoch kompetente Lehrer und Erzieherinnen, die aber an Ihre Grenzen stossen und mehr strukturelle Unterstützung verdient hätten.

Erlanger Mädchen mit Downsyndrom macht Familie schlauer

Erlanger Mutter eines Mädchens mit Downsyndrom. "Ich will in die Welt rufen, wie wertvoll unser Leben mit Pia ist." [Ein Besuch](#).

Grundschulverband gegen Rechtsextremismus

Der Grundschulverband ist entsetzt über die zunehmende Missachtung der Menschenrechte, Feindseligkeit gegen Mitbürger*innen mit Migrationsgeschichte und furchterregendem Antisemitismus, artikuliert durch die AfD und ihr nahestehenden Menschen und Gruppierungen. Diese Feindseligkeiten treffen auch unsere Kinder. [Lesen Sie hier mehr](#).

Übertritt

Ein Informationsangebot mit Terminen der weiterführenden Schulen in Erlangen finden Sie [hier](#).

Schule im Aufbruch (SiA)

Sie alle kennen den FreiDay, welcher sich mittlerweile zum Lieblingstag vieler Kinder an den meisten Schulen etabliert hat. SiA hat einen erheblichen Anteil an diesem Erfolg bei der Weiterentwicklung unserer Kinder. Hier finden Sie aktuelle SiA Informationen und Veranstaltungen ([Link](#)).

Subscribe to Spotlight: florian.eschstruth@bev.de

